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■首都工会人

———记朝阳区CBD总工会工会工作者刘阳
□本报记者 刘欣欣 文/摄

“喜欢工会工作带给我的改变”

———记西城区广外医院副院长、玉树州人民医院院长刘云军
为玉树留下一支带不走的医疗队
□本报记者 张晶

将时间的指针拨回到2016年
7月， 为响应北京市对口援建玉
树， 精准帮扶玉树州人民医院的
号召， 45岁的西城区广外医院副
院长刘云军欣然接受了担任援青
医疗队队长、 玉树州卫计委副主
任兼玉树州人民医院党委副书
记、 院长的任务， 以 “组团式”
的援建模式带领5名西城区医疗
专家前往玉树， 开展医疗援助。

上任伊始大胆改革

2016年8月4日， 刘云军正式
入驻玉树州人民医院 。 初到医
院， 刘云军就遇到一件棘手的事
情 。 “人事部门的负责人告诉
我， 有49名职工提出调离和病退
申请报告。 一个仅320多名医护
人员的医院竟然有这么多人提出
调离， 这太不可思议了。” 刘云
军说。

为详细了解医院的情况， 刘
云军迅速组织相关会议， 走访一
线。 通过和医院各科室负责人的
交流座谈， 刘云军了解了医院存
在的问题： 各科室职责不明， 分
配体制落后， 职工凝聚力和积极
性不高， 存在吃大锅饭的现象。
另外， 一些年轻医生缺少自我展
示才华的平台， 所以导致了一大
批年轻有为的医生提出调动工作
的申请。 了解情况后， 刘云军开
始思考该怎样对医院的现状进行
改革。

“唐朝一代名相魏徵在 《谏
太宗十思疏》 中说： ‘求木之长
者， 必固其根本； 欲流之远者，
必浚其泉源。’” 刘云军认为要想
改变一个单位， 不能只做表面文
章， 必须从根本上下手。

三步走助医院发展

刘云军把医改分为 “三步
走”， 第一步是改革医院的分配

体制。 过去的分配方式是搞 “平
均式 ”， 弊端是不能奖勤罚懒 ，
制约了一些有才干、 有作为的医
生的积极性， 形成了混日子的局
面。 在刘云军的牵头下， 绩效工
资制于2016年9月1日迅速实施，
新的制度打破了平均化， 采取多
劳多得， 严格执行按劳分配、 奖
勤罚懒、 奖优罚劣的制度。

刚实行绩效工资制时， 刘云
军也遇到了很多阻力， 面对众多
怀疑声， 刘云军展示出了他的魄
力与果敢。他对表示质疑的人说：
“按我说的做，三个月可以让你看
到成效。 ” 绩效工资制实行一个

月，就见了成效，大家的积极性都
被调动起来。 此前提出质疑的人
也对刘云军表示了敬佩。

医改的第二步具体表现在科
室的创建和细化上。 刘云军看到
医护人员的积极性都调动起来，
他认为分科的条件已经成熟， 便
坚决地开始分科， 主要表现为细
化二级学科， 加强特色专科的建
设和发展。 第一个分的科室就是
内科， 他从内科抽调出2名大夫，
5名护士， 又招了3名临聘人员，
总共10个人组成了感染科。 这样
既提高了患者的医疗水平， 也解
决了内科的交叉感染问题。

2016年10月21日， 医院组建
了骨关节诊疗中心， 骨科与外科
彻底分离， 州人民医院骨关节诊
疗中心正式挂牌成立， 为全州骨
关节疾病患者提供了有力的保
障 。 骨 关 节 诊 疗 中 心 的 成 立
还 填 补了玉树地区医疗上的一
项空白。

为了提升玉树州新生儿的诊
疗技术水平， 刘云军还带领医疗
团队组建了新生儿 /儿童 （P/
NICU） 重症监护室， 重症监护
室于2017月3月9日正式挂牌成
立， 使地区新生儿/儿童的死亡
率下降了八个百分点。 此外， 刘
云军还成立了感染性疾病科、 玉
树州肝包虫病诊疗基地、 中医科
门诊等。

医改的第三步则是拒绝铺张
浪费， 刘云军提出了勤俭节约，
精打细算管理医院的新路子。 以
前 ， 医院的后勤管理是个大漏
斗， 仅大型仪器保养费一项， 全
年就要支出871万元。 刘云军改
变只找一家公司保养的做法， 医
院后勤47项支出全部采取招标的
方法， 各项招标最少有三个竞标
单位参加， 医院按照自己制定的
招标方案， 择优中标， 完全跟北
京各大医院的做法一致。 一年下
来比之前少花了近400万元 。 在
其他开支方面， 刘云军想尽办法
压缩成本， 开源节流。

为玉树医疗献力量

北京市援青工作是中央和市
委市政府作出的重大战略部署，
是惠及当地百姓的民生工程和民
心工程。 2016年8月， 第三批北
京援青医疗队成立， 刘云军、 黄
文慧、 齐建发、 刘永、 蔡照华 、
杨励6名医疗专家是第三批医疗
队的成员。 6人小队中刘云军是
队长和领头羊， 一年以来 ， 6人
小队一直在用自己的努力和团队

的力量给玉树留下一支带不走的
医疗队。

为提升医护人员的专业技术
水平，先后与西安红会医院、北京
朝阳医院等医疗机构进行对接，
建立医联体协作， 为玉树州人民
医院的学科建设、人才培养、技术
指导、新业务开展、设备引进、资
金注入活力。

利用北京专家的专业技术特
长， 刘云军制定了玉树州人民医
院骨干人才培养战略， 实施 “手
拉手” “结对子” “传帮带” 计
划， 对本院骨干实行三年 “压担
子” 工程， 并先后外送42名专业
骨干进修学习， 极大地推动了学
科梯队的建设。

皮肤科是玉树州人民医院的
一个薄弱科室 ， 以前就一个大
夫， 没有任何皮肤科专科仪器，
药品仅有四五种 ， 只能看荨麻
疹、 湿疹等一些简单的病例。 刘
云军给皮肤科多批了一间诊室。
此后不久， 医院引进了一大批皮
肤科的专科医疗设备， 扩充了近
20种皮肤科专科用药。 来自首都
医科大学附属复兴医院的皮肤科
副主任医师、 北京医疗队的黄文
慧也手把手地把技术教授给当地
的医生 。 硬件和人才的双面扶
持， 为留下一支带不走的医疗队
伍打下了硬件和人才的双面扶
持， 为留下一支带不走的医疗队
伍打下了坚实的基础。

在刘云军的带领下， 医院今
年获得了三项国家级奖项： 玉树
州人民医院获得 “全国卫生计生
系统先进集体” 的荣誉称号； 医
院儿科获得 “全国巾帼文明岗”
的荣誉称号； 医院的江西副院长
获得全国首届 “白求恩式好医
生” 的荣誉称号。 刘云军通过大
刀阔斧的改革和一点一滴的节
约， 全力以赴、 真心实意为玉树
州卫生系统的医疗发展事业贡献
力量。

“通过我和同事们的努力 ，
让职工会员能够参加他们喜欢的
活动， 这带给我很多的成就感以
及个人的成长。” 朝阳区CBD总
工会工会工作者刘阳说， 只要看
到职工对工会工作的认可， 她就
能从工作中体会到成就感。

刘阳2013年初来到CBD总工
会 ， 她 一 边 学 习 工 会 业 务 ，
一 边 接手了CBD总工会信息化
的工作 ， 网站 、 微信服务公众
号、 企业公众号的日常更新和维
护都归她负责。

“我大学学的专业是汉语言
文学， 刚接触这些的时候觉得很
复杂， 很陌生。” 刘阳说， 多亏
了同事手把手地教她具体操作，
加上平时不懂就问， 一个多月的
时间， 她就完全能上手了。 不满
足止步于此， 她还尝试开发新功
能， 在网站发布新消息的时候配

上图片， 让浏览的人有更深刻的
印象。

此外 ， 通过运营微信公众
号， 刘阳还开拓了和职工会员沟
通的新方式， 从中感受到了更多
的乐趣。 今年9月底， CBD总工
会举办了区域内职工趣味运动
会。 活动结束后的第二天， 会员
就在微信里留言诉说参加运动会
的感受， 还有会员发来了比赛现
场有意思的画面、 单位搞怪的合
影等 。 “看着照片中大家的笑
脸， 我特别开心。” 刘阳说。

除了发照片， 还有职工留言
表达自己参加运动会的开心体
会， 还有职工询问什么时候还能
再次参加工会的活动。 看到后，
刘阳每次都会认真地回复： “这
是CBD总工会常规举办的活动，
每年都会组织， 请您明年同一时
间多加留意。”

“从小到大， 身边的人都觉
得我是个内向的人， 我以前的工
作也都是通过网络或者电话与人
沟通。 可是， 工会工作每天都需
要接触真人， 有时不仅是一对一
接触， 往往需要同时跟很多人接
触。” 刘阳说， 曾经的她并不适
应这项工作， 尤其是到企业宣传
建会时， 更是让她畏惧。

最初， 她和同事一起到企业
沟通， 什么样的人都能碰到， 一
旦遇到态度冷漠， 甚至直接说出
拒绝的话时， 刘阳心里就会产生
很强的挫败感。 “不知道是自己
说的方法不对， 还是对于要宣传
的内容没理解好， 传达得不够准
确？” 她总是会思考问题究竟出
在哪儿。

“一旦被拒绝， 第二次就不
想去了 ， 心里畏惧 ， 可这是工
作， 硬着头皮也得去。” 刘阳回

忆说， 后来她碰到了几家好沟通
的企业 ， 在了解了建会的好处
后， 非常积极地加入工会。 有了
这几次成功的经历后， 她不再畏
惧。 “我想明白了， 不管是拒绝
也好 ， 接纳也罢 ， 这都是正常
的。” 刘阳说。

通过不断的反思 ， 刘阳总
结、 归纳了一些更容易取得成功
的工作方法。 她不再搞空降， 而
是 选 择 先 用 邮 件 ， 或 者 电 话
的 方 式和对方预约 ， 还会找到
写字楼物业的工作人员， 帮着一
起出面做企业的工作， 消除对方
的陌生感……

在工会工作的四年时间里 ，
刘阳说自己成长了很多， 处理问
题比以前更果断， 不再依赖于别
人的帮助和建议 ， 不再怀疑自
己。 “很喜欢这份工作带给我的
改变。” 刘阳说。


